



Crisis migratoria en Venezuela



SECRETARÍA DE ESTADO DE ASUNTOS EXTERIORES Y GLOBALES

DIRECCIÓN GENERAL DE NACIONES UNIDAS, ORGANISMOS INTERNACIONALES Y DERECHOS HUMANOS



Fundación Internacional Baltasar Garzón

VOCES – Voces de la sociedad civil para una
democracia más sustentable: diálogo entre Europa y
América Latina

2024

Voces de la sociedad civil para una democracia más sustentable: diálogo entre Europa y América Latina

Fundación Internacional Baltasar Garzón (FIBGAR)

Todas las contribuciones pasaron un proceso de revisión y selección por parte de un Comité Científico. Esta publicación fue elaborada en el marco del Proyecto “Voces de la sociedad civil para una democracia más sustentable: diálogo entre Europa y América Latina” desarrollado por La Fundación Internacional Baltasar Garzón y cofinanciado por la Secretaría de Estado de Asuntos Exteriores Globales.

Corrección de estilo a cargo de Carmen Coletto Martínez.

Las opiniones y hechos consignados en cada artículo son de exclusiva responsabilidad de sus autores. FIBGAR no se hace responsable, en ningún caso, de la credibilidad y autenticidad de los trabajos. FIBGAR no se identifica necesariamente con el contenido, valoraciones y/o conclusiones de los trabajos publicados. Tampoco asumirá responsabilidad alguna por las consecuencias derivadas de la eventual utilización por terceros de la información y criterios incorporados a dichos trabajos.

ÍNDICE

| | | |
|------|----------------------------------|----|
| I. | Introducción..... | 4 |
| II. | Desarrollo..... | 4 |
| III. | Conclusiones | 10 |
| IV. | Referencias bibliográficas | 11 |

Crisis migratoria en Venezuela

Mauricio Coronel Carrión
Carlos Poveda Moreno “Consultores Jurídicos”

I. Introducción

En la actualidad hemos sido partícipes de un atropello a los derechos humanos bastante notorio, pues desde el año 2015 la migración masiva de venezolanos se intensificó y en la actualidad no ha cesado sino en su defecto ha ido aumentando, pues muchos hermanos y hermanas venezolanos experimentaron una profunda crisis económica, política y social, marcada por la hiperinflación, la escasez de alimentos, medicinas, la inseguridad, y tensiones políticas, sin mencionar quienes lo siguen experimentando. Estos factores llevaron a un gran número de venezolanos a buscar oportunidades en el extranjero para mejorar sus condiciones de vida, por lo que hemos tenido que acostumbrarnos a convivir en todos los demás países de Latinoamérica y por no decir del mundo, generando importantes repercusiones a nivel regional e internacional. Es bien sabido que países como Colombia, Perú, Chile, Ecuador y Brasil son quienes albergan mayor cantidad de venezolanos lo que ha ocasionado que gobiernos internos busquen una manera de regular este movimiento masivo, no obstante, hay países que incluso han buscado mitigar este traslado trasgrediendo así el derecho a la libertad de circulación y residencia, así como el derecho a buscar asilo y refugio enmarcados en la Declaración Universal de Derechos Humanos, el Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos e incluso tratados internacionales vigentes signados con la Organización de Naciones Unidas, específicamente el ACNUDH quien es la comisión especializada en trabajar con el fin de promover, proteger y hacer cumplir los derechos humanos de todos los migrantes, es entonces, que nos encontramos en un dilema bastante complejo, porque sí bien es cierto el derecho a la movilidad es un derecho inherente e intransferible pero que pasa cuando esta problemática pasa a mayores siendo a veces estas mismas personas que violentan las leyes internas de los países que los albergan, pues sí bien es cierto muchos países han optado ya, por promulgar leyes que controlen el traslado de migrantes, siendo un ejemplo el de solicitar sus antecedentes penales para poder ingresar, pero hasta dónde; esto no se convierte en una violación a los derechos humanos.

Es por ello por lo que la presente contribución va enfocada en analizar ambas aristas, por un lado, el derecho a la movilidad y que este no sea vulnerado, y por el otro un análisis profundo en las razones por la cual gobiernos violentan indirecta o directamente este derecho, específicamente en estados de Latinoamérica.

II. Desarrollo

Partamos desde lo más básico ¿qué es el derecho de una persona a migrar? El derecho a migrar se refiere al reconocimiento de un derecho fundamental que tienen las personas de moverse de un lugar a otro, ya sea dentro de un país o a través de fronteras internacionales, con el fin de buscar mejores condiciones de vida, oportunidades económicas, asilo, asilo político, reunificación familiar u otras razones. Este concepto se relaciona con la libertad de movimiento y está vinculado intrínsecamente a los derechos humanos.

El derecho de migrar es un tema complejo ya que a menudo se discuten el contexto de la migración internacional, algunas personas argumentan que la libertad de emigrar es esencial para la realización plena de los derechos humanos, ya que permite a las personas buscar condiciones de vida, más seguras u oportunidades de empleo, educación y protección contra la persecución. Otros sostienen que los estados tienen el derecho de regular y controlar la migración para proteger la seguridad nacional, la estabilidad económica y la cohesión social. Dentro del ámbito legal, la Declaración Universal de los Derechos Humanos adoptada por la Asamblea General de las Naciones Unidas en 1948, reconocen su artículo 3 el derecho a la libertad de movimiento y residencia dentro de las fronteras de cada estado, así como el derecho a salir de cualquier país, incluido el propio y regresar al mismo. En la práctica, la cuestión de la migración a menudo genera debates políticos y sociales y son los estados quienes buscan equilibrar la protección de los derechos de los migrantes con la gestión de la seguridad y otros intereses nacionales.

Es entonces que desde ya aparece la problemática que hacíamos mención, pues sí bien es cierto el derecho a migrar es un derecho humano reconocido a nivel mundial, pero queda muy a criterio del estado al que se está migrando el hecho de regular e incluso a veces prohibir a ciertas personas el libre traslado. Pues en la actualidad, esto se ve muy reflejado, no solo en países americanos o europeos sino también en países latinoamericanos que es a lo que nos conduce el tema de hoy, ya que después de que explota la crisis migratoria venezolana es que ciertos países al ver el masivo traslado migratorio de personas venezolanas a sus estados empiezan a poner restricciones. Pero también es necesario entender cómo es que se genera dicha crisis.

A mediados de la década del 2010 la crisis migratoria en Venezuela se convierte en un fenómeno complejo y multifacético que se ha ido desarrollando a lo largo del tiempo, intensificándose alrededor del año 2013-2014 pues existió un aumento significativo en el número de emigrantes venezolanos, donde se pueden identificar varios factores y eventos claves que desataron esta crisis, de los cuales podemos resaltar:

- **Problemas Económicos:** La crisis económica en Venezuela se intensificó en la década de 2010 debido a la caída de los precios del petróleo, que es la principal fuente de ingresos del país. La economía venezolana dependía en gran medida de los ingresos petroleros, y la disminución de estos ingresos afectó negativamente las finanzas de todo el país.
- **Inestabilidad Política:** La inestabilidad política y social ha sido un factor importante. Protestas masivas, represión gubernamental y tensiones políticas han marcado el panorama venezolano. La crisis política, que se agudizó a partir de las elecciones presidenciales de 2013, ha llevado a un aumento en la polarización y la conflictividad interna.
- **Hiperinflación y Escasez de Bienes:** La hiperinflación y la escasez de bienes básicos, incluyendo alimentos y medicinas, han afectado gravemente la calidad de vida de los ciudadanos. La depreciación de la moneda y las políticas económicas problemáticas han contribuido también notablemente a estos problemas.
- **Violencia e Inseguridad:** El aumento de la violencia y la inseguridad en Venezuela ha obligado que las personas busquen refugio en lugares más seguros.

- **Restricciones a las Libertades Civiles:** Esto y el constante atropello a los derechos humanos también han llevado a la migración. La falta de libertad de expresión y la represión política fueron solo el iceberg de una problemática interna que terminó llevado a muchos a buscar refugio en otros países.

La crisis migratoria venezolana culminó en un éxodo masivo de ciudadanos que buscando condiciones de vida más estables y seguras en otros países de la región y más allá, salieron a distintos países, generando un impacto significativo en varios países receptores, proponiendo así desafíos sociales y económicos en toda la región. La magnitud y complejidad de la crisis hacen que sea un tema de preocupación global.

Hasta datos obtenidos hasta el año 2023 los países que han experimentado un mayor flujo de migrantes venezolanos son:

- ✚ **Colombia:** Es el país que ha recibido la mayor cantidad de migrantes venezolanos. Muchos venezolanos han cruzado la frontera hacia Colombia en busca de mejores condiciones de vida, empleo y acceso a servicios básicos.
- ✚ **Brasil:** Ha experimentado un significativo flujo de migrantes venezolanos, especialmente hacia el estado de Roraima. La ciudad de Boa Vista ha sido uno de los destinos principales.
- ✚ **Perú:** Al igual que otros países sudamericanos, Perú ha recibido a una gran cantidad de migrantes venezolanos. Lima y otras ciudades importantes han sido destinos comunes.
- ✚ **Chile:** Ha experimentado un aumento en la migración venezolana, con muchos venezolanos buscando establecerse en el país en busca de oportunidades económicas y condiciones de vida más estables.
- ✚ **Ecuador:** También ha sido un destino importante para los migrantes venezolanos, aunque las políticas migratorias han empezado a cambiar por situaciones actuales que atraviesa el país.
- ✚ **Argentina:** Aunque en menor medida que algunos países vecinos, Argentina ha recibido a un número considerable de migrantes venezolanos en busca de oportunidades laborales y estabilidad.

Es importante destacar que la situación migratoria puede cambiar con el tiempo, y las políticas de recepción de migrantes pueden variar en respuesta a las dinámicas internacionales y a la evolución de la crisis en Venezuela.

Pero actualmente cual ha sido la problemática que nos ha llevado al análisis después de esta masiva migración por parte del pueblo venezolano. Pues si bien es cierto, hablo por el país en el que resido actualmente que es la República del Ecuador y por ciertos países que también han estado sufriendo dicho problema, algunos de los venezolanos que han llegado acá se han dedicado al cometimiento de delitos que por obvias razones han generado cierto reproche por parte de las autoridades que les han brindado la estadía. Otro factor también a considerar es que estas personas se dedican plenamente a mendigar. Por lo que también genera cierta discrepancia e incomodidad por parte de los ciudadanos que consideran que eso no pinta una buena imagen para el país, por así decirlo, entonces partiendo de lo más grave que vendría a ser la comisión de delitos como robo, hurtos e

inclusos homicidios y asesinatos (información a la que tengo acceso por la profesión que desempeñó Abogado de los Tribunales y Juzgados de la República del Ecuador), hasta lo más básico como lo es mendigar, genera que ciertos estados ya empiecen a buscar formas de controlar este masivo estado de migración o algunos incluso mitigar, es por ello que ciertos estados ya están considerando implementar dentro de su normativa interna como primera parte la regulación, es decir, que previo a ingresar se les solicite los antecedentes penales, pero no solo a los venezolanos, sino cualquier tipo de persona que desee ingresar el Estado ecuatoriano. Y la segunda es la de regresar a las personas que ya han sido aprehendidas en el cometimiento de un delito y que ya están pagando una condena con sentencia ejecutoriada regresándolas a su país de origen. Estas son algunas de las medidas que ya se puede ver visibles dentro de algunos estados de los que se mencionó anteriormente con mayor albergue de ciudadanos venezolanos, y no creo que falte mucho para que otros estados empiecen a adoptar las mismas medidas.

Sin embargo, tenemos que ser totalmente objetivos en este tema, puesto también existe un sector que se podría considerar incluso mayor que se ha dedicado no solo trabajar honradamente, sino que también a emprender de una forma en la que ellos mismos han llegado a generar empleo para los ciudadanos del país en el que residen en ese momento, personas que han sido destacados profesores, médicos, deportistas e incluso empresarios que han generado ideas y que han ayudado interna y externamente. Es por ello que no se debe generalizar, ya que son otro sector que también se tiene que considerar al momento de promover y promulgar estas leyes. Al principio, parece que las leyes que no afectan directamente a este sector, pero sí hablamos de manera general las leyes de la migración son muy amplias y generalizadas. Entonces indirectamente al proponer leyes que limiten el libre acceso a un estado ya trasgreden el libre traslado y se estaría incumpliendo con un derecho humano internacional generando una antinomia.

Pero entonces que tipo de problemática interna ha generado esta situación, pues existen factores que se han considerado para llegar a estas instancias y después de tantos años desde que se dio inicio a esta crisis migratoria y sobre todo que estrategias han optado por implementar los países para mitigar los impactos de la migración y abordar los desafíos asociados con este problema.

1. Crisis Económica y Presiones Sociales:

La crisis económica en Venezuela ha llevado a una masiva migración de ciudadanos en busca de condiciones de vida más estables. Los países receptores enfrentan presiones económicas y sociales al absorber una gran cantidad de migrantes. La necesidad de preservar la estabilidad interna y gestionar los recursos limitados han llevado a esta implementación de políticas internas para mitigar o mermar de alguna manera el flujo migratorio.

2. Desafíos Humanitarios y Sociales:

La llegada masiva de migrantes venezolanos ha generado desafíos humanitarios y sociales, como la necesidad de proporcionar servicios básicos, atención médica y educación. Los países receptores han buscado equilibrar la solidaridad humanitaria con la capacidad real de atender las necesidades de la población migrante y local.

3. Presión sobre los Servicios Públicos:

La migración ha ejercido una presión considerable sobre los servicios públicos, como salud, educación y vivienda. Para evitar un colapso de estos servicios y garantizar la

calidad de vida tanto para los migrantes como para los ciudadanos locales, algunos países han implementado medidas para regular y gestionar el flujo migratorio.

4. Desafíos de Integración Laboral:

La integración laboral de los migrantes venezolanos es un aspecto crítico. Algunos países han implementado políticas para facilitar la inclusión de los migrantes en el mercado laboral, mientras que otros han optado por establecer restricciones para proteger los empleos locales. La gestión de la fuerza laboral se ha convertido en un componente clave de las estrategias de mitigación.

5. Seguridad y Criminalidad:

La migración masiva también ha planteado desafíos de seguridad, con la posibilidad de un aumento en la criminalidad o tensiones sociales. Para abordar estas preocupaciones, algunos países han fortalecido medidas de seguridad fronteriza y han implementado políticas para regular el ingreso y la estadía de los migrantes.

6. Coordinación Internacional:

La dimensión regional de la crisis ha llevado a una mayor necesidad de coordinación internacional. Los países receptores han buscado colaborar con organismos internacionales, agencias humanitarias y otros Estados para abordar conjuntamente los desafíos asociados con la migración venezolana.

7. Políticas de Regularización y Documentación:

La regularización de la situación migratoria de los venezolanos ha sido una estrategia clave. Al ofrecer programas de regularización y proporcionar documentación adecuada, algunos países buscan formalizar la presencia de los migrantes, permitiéndoles acceder a servicios y contribuir a la economía de manera más estructurada.

8. Responsabilidad Humanitaria y Derechos Humanos:

A pesar de los desafíos, muchos países han reconocido la responsabilidad humanitaria de brindar asistencia a los migrantes venezolanos. La protección de los derechos humanos y la adopción de enfoques basados en la solidaridad internacional han sido componentes fundamentales de las estrategias para mitigar la migración.

En conclusión, la mitigación de la migración venezolana implica una compleja interacción de factores económicos, sociales, humanitarios y de seguridad. Los países que han abierto sus puertas han buscado equilibrar la necesidad de proteger sus recursos y la estabilidad interna con el compromiso de abordar la crisis de manera humanitaria y respetando los derechos fundamentales de los migrantes. La colaboración internacional y la implementación de enfoques coordinados son esenciales para abordar eficazmente esta crisis migratoria en la región.

Pero también tenemos que analizar qué medidas existen para poder convivir con esta crisis sin recurrir a su mitigación, pues existen países de Europa como de América del Norte que son un claro ejemplo que no solo se puede regular la migración, sino que se puede permitir en medida de priorizar una vida digna para quienes se ven obligados a optar por esta situación.

La acogida de migrantes y la garantía de una vida digna para ellos son desafíos que varios países han abordado de manera efectiva, implementando estrategias innovadoras y

políticas inclusivas. A través de ejemplos concretos, podemos explorar cómo algunas naciones han logrado equilibrar la protección de los derechos de los migrantes con la gestión eficiente de los recursos y la integración exitosa en la sociedad receptora.

1. Políticas de Regularización y Documentación:

Un enfoque clave para albergar a migrantes de manera digna es la implementación de políticas de regularización y documentación. Por ejemplo, Colombia ha llevado a cabo programas de registro para los migrantes venezolanos, proporcionándoles documentos que les permiten acceder a servicios básicos y participar en actividades legales, contribuyendo así a su integración en la sociedad.

2. Acceso a Servicios Básicos:

Garantizar el acceso a servicios básicos, como atención médica y educación, es esencial para una vida digna. Ecuador ha implementado iniciativas para incluir a los migrantes venezolanos en programas de salud pública y educación, asegurando que sus necesidades esenciales sean atendidas y facilitando su integración en la comunidad.

3. Integración Laboral y Desarrollo Económico:

La integración laboral es fundamental para la sostenibilidad de la vida de los migrantes. Uruguay ha adoptado políticas que fomentan la participación económica de los migrantes, facilitando su inserción en el mercado laboral y contribuyendo al desarrollo económico del país de acogida.

4. Programas de Capacitación y Empoderamiento:

Algunos países han implementado programas de capacitación y empoderamiento para migrantes. Canadá, por ejemplo, ha desarrollado iniciativas que brindan a los refugiados y migrantes herramientas y habilidades para su integración, permitiéndoles contribuir activamente a la sociedad.

5. Alojamiento Temporal y Soluciones Habitacionales:

Proporcionar alojamiento temporal y soluciones habitacionales adecuadas es crucial. Alemania ha implementado proyectos que ofrecen viviendas temporales y programas de apoyo para ayudar a los refugiados a establecerse en nuevas comunidades de manera digna y segura.

6. Enfoque Regional y Colaboración Internacional:

La colaboración regional y la cooperación internacional son elementos clave. Los países de la Unión Europea han trabajado juntos para abordar la crisis de refugiados, compartiendo responsabilidades y recursos para garantizar una respuesta coordinada y eficiente.

7. Participación de la Sociedad Civil:

La participación activa de la sociedad civil puede marcar la diferencia. En Suecia, por ejemplo, organizaciones no gubernamentales y comunidades locales han desempeñado un papel crucial en la integración de migrantes, proporcionando apoyo social y cultural.

8. Estrategias de Educación y Sensibilización:

La educación y la sensibilización son herramientas fundamentales. Australia ha implementado programas educativos para fomentar la comprensión y la aceptación en la sociedad, creando un entorno más receptivo para los migrantes y refugiados.

9. Apoyo Psicosocial y Bienestar Mental:

La atención al bienestar mental y el apoyo psicosocial son aspectos a menudo pasados por alto pero críticos. Noruega ha desarrollado programas que brindan apoyo emocional y servicios de salud mental a migrantes, reconociendo la importancia de su salud psicológica.

10. Políticas de No Discriminación:

La implementación de políticas de no discriminación es esencial para la inclusión. Nueva Zelanda ha adoptado enfoques que buscan garantizar que los migrantes sean tratados con igualdad y respeto, promoviendo una sociedad diversa e integradora.

Estos ejemplos demuestran que, a través de la implementación de estrategias integrales y basadas en los derechos humanos, los países pueden acoger a migrantes y ofrecerles una vida digna. La clave radica en la combinación de medidas que aborden diversas áreas, desde la regularización hasta la integración laboral, y en la colaboración entre gobiernos, sociedad civil y organismos internacionales para enfrentar los desafíos de manera efectiva.

III. Conclusiones

- La Crisis Migratoria en Venezuela - Antes de las Respuestas Significativas. - Antes de que los países receptores y la comunidad internacional adoptaran respuestas significativas, la crisis migratoria en Venezuela se caracterizaba por la falta de medidas efectivas para garantizar una vida digna y respetar los derechos humanos de los migrantes. La magnitud de la migración masiva desde Venezuela generó presiones económicas, sociales y humanitarias sobre los países vecinos, exacerbando las condiciones ya precarias en las que se encontraban los migrantes. La ausencia de políticas coordinadas y la falta de acceso a servicios básicos, empleo y documentación adecuada crearon un entorno donde muchos venezolanos enfrentaban dificultades para vivir con dignidad. La necesidad urgente de intervenciones específicas para abordar estos desafíos se volvía cada vez más evidente.
- Respuestas y Transformaciones en la Gestión Migratoria Posterior. - Posteriormente, la crisis migratoria en Venezuela llevó a una transformación en la gestión migratoria de varios países receptores. Se observó un cambio hacia enfoques más comprensivos y orientados a los derechos humanos. La implementación de programas de regularización y documentación permitió a los migrantes venezolanos acceder a servicios esenciales y contribuir positivamente a las comunidades receptoras. Además, se establecieron estrategias para abordar los desafíos de integración laboral, alojamiento, educación y atención médica. La colaboración regional e internacional se fortaleció, reconociendo la necesidad de compartir responsabilidades y recursos para gestionar la crisis de manera más efectiva.

- Hacia una Vida Digna y el Respeto a los Derechos Humanos. - La evolución en la gestión de la crisis migratoria en Venezuela ha establecido un marco más sólido para garantizar una vida digna y el respeto a los derechos humanos de los migrantes. La adopción de políticas inclusivas, la protección contra la discriminación y la promoción de la participación de la sociedad civil han contribuido a la construcción de sociedades más acogedoras e integradoras. Aunque persisten desafíos, la experiencia post-crisis destaca la importancia de políticas migratorias fundamentadas en principios de derechos humanos, solidaridad y colaboración internacional para abordar no solo los síntomas, sino también las causas subyacentes de la migración. La atención a estos aspectos es esencial para asegurar que los migrantes venezolanos y sus comunidades receptoras vivan con dignidad y en pleno respeto de sus derechos fundamentales.

IV. Referencias bibliográficas

Hernández, J. (2021). *Aspectos jurídicos de la crisis humanitaria de migrantes y refugiados en Venezuela*. Editorial Jurídica Venezolana Internacional.

ACNUR. (2023). *Situación de Venezuela*. Recuperado de <https://www.acnur.org/emergencias/situacion-de-venezuela>.

UNICEF. (2019). *Crisis migratoria en Venezuela*. Recuperado de <https://www.unicef.org/colombia/comunicados-prensa/crisis-migratoria-en-venezuela>

Castillo Crasto, T., & Reguant Álvarez, M. (2017). *Percepciones sobre la migración venezolana: causas, España como destino, expectativas de retorno*. *Migraciones*. Publicación Del Instituto Universitario De Estudios Sobre Migraciones, (41), 133–163. <https://doi.org/10.14422/mig.i41.y2017.006>

...of air to keep the flame burning efficiently.

The Fabulous Onassis

Contrary to what has been written on difference that ended their many years... started with a favor that Onassis... friend Embaricos.

Onassis brought in 1952 gave him... of the casino, but involved so much... 1959 he decided to hire someone to take... Embaricos suggested that one... who had lost all his money in the stock... needed a job and would be an... with the prospect, Maralis... hired him for the... many talent, but he sin... of the casino. First, he... redesigning the gardens... of the C   de Paris, with... all. As a result, the stock... Rainer was tired of seeing... deteriorate in the hands of... he asked Onassis to sell his... Onassis is not the kind of man... round after somebody has... over, he was insulted that... not taking care of Monte... accordingly, Onassis offered... Rainer could take it or... suggested \$8,000,000 and...

A Fabulous Success Story

...plastic bag close to the edge of... burner is coming in, the movement... will show you where to crack it... Use the pump on all suspected... surprised to discover how many... ing or weatherstripping.

...to arrange that Onassis would... the major stockholder if he refused this... had no choice but to accept.

...Most people thought that Onassis'... Monte Carlo earned him a great deal of... that is completely untrue. Although he d... double his investment, the same amount... over 5 percent over fourteen years would... him the same profit. Needless to say, On... one who made his fortune by investing... such a low rate of return. The only good... of this risk, which he took out of friends... Embaricos, was that he kept the old... building, which still houses the Monte C... Olympic Maritime.

...I would like to conclude this chapter... that in a way goes against all of Onassis'... good business. One day in August, 1960... to arrive in Gyiada in the afternoon... of the individuals scheduled to meet h... with the Chris-Craft and transport him to... which had been at anchor in the bay f... weeks. The usual crowd had gathered, a... some policemen were on hand to pr... Onassis was quite late in arriving, and w... any more time he went straight from th... vessel, not stopping to speak to anyone... was already running and the Chris-C... about to cast off when a young boy broke... police lines and plunged fully clothed in... crying: "Mr. Onassis, I absolutely have to...

...you just going to sit down... e may crack, and give you... him.

...e a man once who was one... after their ship had burnt... water. One of them drank... to wreck the boat so that... menace to all of them. It... sound - with the result that... of and water to last until... use he'd have died, say... at lastly." "We couldn't do... y."

...e anyone - especially not for... maybe you're not the kind... If it were Alan you were... saw him overboard, we'd... and we can't do it - not... with any of us; we just... together, I'm much closer... y own sisters. It's difficult... on; trying to think of a way of showing... to one another. There didn't seem to be... ming it into words. I could only tell him... at murder, Uncle Axel. It'd be something... riding part of ourselves for ever... We... is the sword over your heads," he said... and unhappily. "But that isn't the way. A... he won't."

...discuss that solution with the others for fear... ch our thoughts, but I knew with certainty...

...what their verdict on it would be, I knew that I... proposed the only practical solution; and I like... possibility meant recognizing that nothing could... Anne now transmitted nothing whatever, we... of her, but whether she had the strength of will... we were still uncertain. From Rachel, her name... she would listen only to words, and was doing b... tend to herself that she was a worm in every way... not give us enough confidence for us to exchange... with freedom.

...And in the following weeks Anne kept it a... could almost believe that she had succeeded in... difference and becoming a worm. Her world... with nothing amis, and she and Alan moved... which her father gave them on the edge of his... and there one encountered hints that she m... advise to marry Kenneth her, but otherwise... comment.

...During the next few months we heard scars... her. She discouraged visits from her sister as if... anxious to cut even that last link with her... that she was being more successful... friend.

...One of the consequences, as... concerned, was a more serious... trouble. Quite when it was thought... to marry one another, neither... It was one of those things that... accord with the law of nature... felt we had always known... thought even before we were... it had never been thinkable... for when two people have... slowly as we had, and when... gather by the knowledge of h... fed the need of one another... love.

...But when they do know that... T-L-C-O

...Olivia shook her head weakly. "Lie still," he rapped. "I want... to catch your horse, and disappeared through the wain-high... bracken."

...I don't believe it—I just don't believe it," Olivia addressed... the pale blue sky. "He's gone to get that damned horse and... left me here, dying for all he knows!" and spitting out the... last of the good free earth she concentrated on ignoring the... persistent pain shooting through her left shoulder and watched... a butterfly quivering delicately on a frond of fern. After a... while the ground began to reverberate again and the bracken... swished and crackled and the brown hooves were with her... moment. Olivia removed her regard of the butterfly to that of... her companion. The black-and-thunder look had been diluted... slightly, although the grey eyes still glinted and there was an... ominous whiteness round the grim mouth.

...I can't catch the damned brute, he keeps shying away, but... at least he's keeping us in view." His eyes flashed. "What the... devil do you mean by jumping when it's quite obvious you... can't? You could have killed yourself! It would have taken... only a few extra minutes to use the gate, you little fool!"

...Matthew Rayner, don't you show us me like that! What... choice did I have in the matter? Did you ask? No. You just... charged, and so did that damned horse, and the next thing I... know I'm flying through the air!"

...You've been riding almost daily with Julian—how was I... to know... "Well, you know now. I can't jump. I never have. I never... will. I may never jump again—and I don't mean on a horse... either!"

...Stop being dramatic. Where does it hurt? Matthew knuck by... her side.

...He gave a bitter laugh. "My goodness, don't come showing... the old concern, if you please! I quite realize you've more... worried about the horse than me. Why don't you catch him... and see if he's all right and..."

...And why don't you try shutting up? Hell, woman, I didn't... want him jouncing up with the others and worrying them, or... pointing back to the island like that monster. In either case it would... harm him monstrously and..."

...Oh, really? Well, it would be nice to have someone around... here who was worried about me..."

...family, I'm afraid you'll have to guess again, Sylvia."... Adding, with a trace of awkwardness. "Also, I can't... help feeling that Pam may have been right, when she... suggested that this Merring chap may have been... trying to make snoods."

...Pam wriggled uncomfortably. "It's all such... grown-up talk," she said impatiently. "I don't... understand half of it. But I'm certainly not going to... be nice to people who are horrid to Sylvia."

...As if any of us would," Daphne exclaimed... warmly, rubbing her gold head against Sylvia's... shoulder. "She can count on our loyalty a good... deal further than that."

..."You're darling," Sylvia returned impatiently... and glanced across at Martin. But for once the boy... did not respond. He had taken a stick from his... pocket, and was whittling it into the waste-paper... basket, with meticulous care. And what his thoughts... were she could not tell. She could only surmise... through instinct alone—that he was not in whole... hearted agreement with her attitude; that, young as... he was, he was conscious that her outlook was... essentially feminine and must be imperatively con... sidered before his masculine judgment could accept... it as completely reasonable.

...I don't believe it—I just don't believe it," Olivia addressed... the pale blue sky. "He's gone to get that damned horse and... left me here, dying for all he knows!" and spitting out the... last of the good free earth she concentrated on ignoring the... persistent pain shooting through her left shoulder and watched... a butterfly quivering delicately on a frond of fern. After a... while the ground began to reverberate again and the bracken... swished and crackled and the brown hooves were with her... moment. Olivia removed her regard of the butterfly to that of... her companion. The black-and-thunder look had been diluted... slightly, although the grey eyes still glinted and there was an... ominous whiteness round the grim mouth.

...I can't catch the damned brute, he keeps shying away, but... at least he's keeping us in view." His eyes flashed. "What the... devil do you mean by jumping when it's quite obvious you... can't? You could have killed yourself! It would have taken... only a few extra minutes to use the gate, you little fool!"

...Matthew Rayner, don't you show us me like that! What... choice did I have in the matter? Did you ask? No. You just... charged, and so did that damned horse, and the next thing I... know I'm flying through the air!"

...You've been riding almost daily with Julian—how was I... to know... "Well, you know now. I can't jump. I never have. I never... will. I may never jump again—and I don't mean on a horse... either!"

...Stop being dramatic. Where does it hurt? Matthew knuck by... her side.

...He gave a bitter laugh. "My goodness, don't come showing... the old concern, if you please! I quite realize you've more... worried about the horse than me. Why don't you catch him... and see if he's all right and..."

...And why don't you try shutting up? Hell, woman, I didn't... want him jouncing up with the others and worrying them, or... pointing back to the island like that monster. In either case it would... harm him monstrously and..."

...Oh, really? Well, it would be nice to have someone around... here who was worried about me..."

...I've seen one... Matthew's in... "Everything!"... Matthew... "If you... and when it... some while...

...stomach: "I... He hasn't... his dark, plain... not!"

...She looked... all her clients... "What do... "May I... She nodde... all it. "Well... was its air... pointing in th... what could... ing."

...Her discre... really enough... to you?"

..."My dear... arrival I was... be burnt out... the little girl... other sister"—... suggested her... I can get... refused. I natu... repeat you all... to you."

..."I don't se... you." She tri... compared. "I... he has... aware of that... making your... me on, looki... back differently... I want to do...



MINISTERIO DE ASUNTOS EXTERIORES, UNIÓN EUROPEA Y COOPERACIÓN

SECRETARÍA DE ESTADO DE ASUNTOS EXTERIORES Y GLOBALES

DIRECCIÓN GENERAL DE NACIONES UNIDAS, ORGANISMOS INTERNACIONALES Y DERECHOS HUMANOS

